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12月27日，国务院台湾事务办公室召开2017年度
最后一场新闻发布会，发言人安峰山就近期两岸热点
问题回答了记者提问。他表示，民进党当局近来动作
频频，以各种方式打击和迫害主张两岸和平统一的力
量和人士，破坏两岸关系和平发展，激起两岸民众强
烈愤慨和共同反对，也不可能得逞。

任何“台独”图谋都不可能得逞

针对近期台湾当局以各种方式限制两岸交流，挑动
两岸敌意，打压迫害岛内主张和平统一的力量和人士，
大幅降低“公投”门槛，放任“台独”势力鼓噪“台独修宪”
等动作，安峰山表示，去年“5·20”以来，台湾当局不承认

“九二共识”，不认同两岸同属一个中国，单方面破坏了
两岸关系的共同政治基础，给两岸关系带来严重冲击，
使当前两岸关系形势日趋复杂严峻。

他指出，台湾当局不思如何改善两岸关系，反而
继续一意孤行，一方面在岛内放纵和支持“台独”分
裂势力，搞“去中国化”的“台独”分裂活动，另一
方面对岛内支持两岸交流合作、主张两岸关系和平发
展与和平统一的力量和人士进行打压迫害，干扰阻挠
两岸交流合作，煽动两岸敌意对立，破坏两岸关系和
平发展。安峰山强调，任何势力以任何形式搞“台
独”分裂的图谋和做法，都必将遭到两岸同胞坚决反
对，也不可能得逞。

关于日前新党四名人士遭台检调部门强行搜索住
所并被带走侦讯，安峰山在答问时表示，解决台湾问
题，实现祖国完全统一，是全体中华儿女的共同愿望，
也是中华民族根本利益所在。我们对坚持一个中国原
则、坚决反对“台独”、主张两岸和平统一、积极维护和推
进两岸关系和平发展的台湾政党、团体和人士表示高度
赞赏。台湾当局的小动作无法阻止两岸民众交流交往
的趋势。

对于国民党副主席曾永权近期访问大陆行程被台
当局驳回一事，安峰山回应说，台当局一方面自己限
制交流，另一方面又剥夺别人交流的权利，这种干扰
和阻挠两岸交流的做法是不得人心的。

台湾应反思为何管不了电信诈骗

“肯尼亚电信诈骗案”日前在北京宣判，44名台湾
居民被判有期徒刑，有台湾舆论关注台籍人员能否回
台湾服刑的问题。安峰山就此表态说，近年来台湾电
信诈骗犯罪分子在境外设立窝点，对大陆民众进行电
信诈骗的活动十分猖獗，严重损害大陆民众人身和财
产安全。大陆民众对此深恶痛绝，纷纷表示应予以严
惩，还受害人以公道，切实维护大陆民众和受害人的
合法权益。台湾民众也深受电信诈骗之害，都希望将
犯罪分子绳之以法。但台湾电信诈骗犯罪活动却愈演

愈烈，犯罪分子“行骗全球”，在岛内却被轻纵，得不
到应有惩罚。

安峰山列出台湾方面公布的数据，2011 年到 2016
年10月，总计有4.9万人次因涉嫌电信诈骗被起诉。但
被判刑五年以上的只有8人，不到万分之二。2016年从
马来西亚被带回台湾的 20名电信诈骗嫌犯，在机场被
当场宣布释放，让两岸民众惊愕。他强调，台湾方面
应反思，为什么台湾跨境电信诈骗活动屡禁不止，反
而愈演愈烈，问题究竟出在什么地方？

至于服刑人员能否返台服刑，安峰山表示，大陆
有关部门会依照有利于打击犯罪、有利于维护司法公
正、有利于保护受害人权益的立场来处理。

台湾同胞可用住房公积金租房

安峰山还应询介绍了在大陆就业的台湾同胞享有
住房公积金待遇的有关情况。他说，在大陆就业的台
湾同胞均可按照相关规定缴存住房公积金。住房公积
金的个人缴存部分属于职工个人所有，不会增加额外
支出，并可通过各种渠道提取和使用。如不打算在大
陆买房，也可提取住房公积金来支付房租。台湾同胞
提取和使用住房公积金的权益将得到有效保障。这是
一件有利于台湾同胞切身利益的好事。

安峰山指出，为了给台湾同胞来往大陆提供便
利，大陆方面从2015年7月1日起开始实施台胞来往大
陆的免签注政策，当年 9 月 21 日起全面实行卡式台胞
证。台湾同胞对卡式台胞证在功能性和便利性方面的
极大提升普遍给予积极评价，要求申领和换领卡式台
胞证的人数越来越多。据了解，目前大陆有关部门已
核发269万本卡式台胞证。下一步，大陆方面会认真研
究改进在依托电子和网络技术提供社会服务时无法识
别台胞证的问题，为广大台湾同胞提供更多便利。

（本报北京12月27日电）

国台办发言人表示

民进党破坏两岸关系和平发展不得人心
本报记者 汪灵犀 文/图

新华社北京12月27日电（记者石龙洪） 十二届全
国人大常委会第三十一次会议27日下午表决通过决定，批
准《内地与香港特别行政区关于在广深港高铁西九龙站设
立口岸实施“一地两检”的合作安排》（以下简称《合作安
排》）。

十二届全国人大常委会第三十一次会议审议了国务院
关于提请审议《关于批准<内地与香港特别行政区关于在
广深港高铁西九龙站设立口岸实施“一地两检”的合作安
排>的决定（草案）》的议案。全国人大常委会在审议中
充分考虑了香港特别行政区和内地有关方面对广深港高铁
连接口岸设置及通关查验模式的意见。

根据 《中华人民共和国宪法》 和 《中华人民共和国
香港特别行政区基本法》，全国人大常委会决定：

一、批准 2017 年 11 月 18 日广东省人民政府与香港
特别行政区政府签署的 《合作安排》，并确认 《合作安

排》符合宪法和香港特别行政区基本法。香港特别行政
区应当立法保障《合作安排》得以落实。

二、西九龙站内地口岸区的设立及具体范围，由国
务院批准。西九龙站内地口岸区自启用之日起，由内地
依照内地法律和《合作安排》实施管辖，并派驻出入境
边防检查机关、海关、检验检疫机构、口岸综合管理机
构和铁路公安机关依法履行职责，上述机构及其人员不
在西九龙站内地口岸区以外区域执法。

三、西九龙站口岸启用后，对 《合作安排》 如有修
改，由国务院批准，并报全国人大常委会备案。

会议认为，建设广深港高铁并实现香港特别行政区
与全国高铁网络的互联互通，有利于促进香港特别行政
区与内地之间的人员往来和经贸活动，有利于深化香港
特别行政区与内地之间的互利合作，有利于香港特别行
政区更好地融入国家发展大局，对保持香港特别行政区

长期繁荣稳定具有重要意义。为充分发挥高铁高速高效
优势，使广大乘客充分享受快捷便利的服务，确保广深
港高铁香港段的运输、经济和社会效益，在广深港高铁
香港特别行政区西九龙站实施“一地两检”，设立内地口
岸区，专门用于高铁乘客及其随身物品和行李的通关查
验，是必要的。

会议认为，《合作安排》符合“一国两制”方针，符合宪
法和香港特别行政区基本法。在西九龙站设立内地口岸
区，不改变香港特别行政区行政区域范围，不影响香港特
别行政区依法享有高度自治权，不减损香港特别行政区居
民依法享有的权利和自由。会议认为，在西九龙站实施“一
地两检”，符合香港特别行政区基本法关于香港特别行政
区政府应当制定适当政策促进和协调各行业发展、提供适
当的经济和法律环境促进经济发展等规定，符合“一国两
制”方针和香港特别行政区基本法的根本宗旨。

新华社北京12月27日电（记者石龙
洪） 国务院港澳事务办公室发言人 27 日
就第十二届全国人大常委会第三十一次
会议作出 《关于批准 〈内地与香港特别
行政区关于在广深港高铁西九龙站设立
口岸实施“一地两检”的合作安排〉 的
决定》发表谈话。

发言人表示，全国人大常委会根据《中
华人民共和国宪法》和《中华人民共和国香
港特别行政区基本法》作出了批准《内地与

香港特别行政区关于在广深港高铁西九龙
站设立口岸实施“一地两检”的合作安排》的
决定，确认香港特别行政区与内地就在西九
龙站实施“一地两检”协商签署的上述合作
安排符合“一国两制”方针，符合宪法和香港
特别行政区基本法，并确认上述合作安排关
于西九龙站内地口岸区管辖权（包括司法管
辖权）划分和法律适用的规定是适当的，夯
实了在西九龙站实施“一地两检”的法律基
础，为国务院批准内地在西九龙站设立口岸

并派驻机构依法履行职责提供了法律依据。
全国人大常委会是国家最高权力机关的常
设机关，其所作决定具有法律效力，内地和
香港特别行政区均须执行。

发言人指出，在西九龙站实施“一地
两检”，是确保广深港高铁香港段的运输、
经济和社会效益的最佳方案。从内地方面
根据香港特别行政区政府的建议与其协
商签署上述合作安排，到国务院审核同意
并提请全国人大常委会批准上述合作安

排，再到全国人大常委会作出批准决定，
都充分体现了中央全力支持香港特别行
政区发展、便利香港特别行政区与内地之
间的人员往来和经贸活动、促进香港特别
行政区更好地融入国家发展大局的政策
取向，对保持香港长期繁荣稳定具有十分
重要的意义。

发言人表示，全国人大常委会作出上
述批准决定后，香港特别行政区还需要进
行相应的本地立法。相信香港社会各界特
别是立法会能够以理性务实的态度完成

“一地两检”本地立法和其他相关工作，确
保广深港高铁香港段如期建成通车。中央
有关部门和广东省将继续支持、配合香港
特别行政区做好各项后续工作。

全国人大常委会批准《内地与香港特别行政区关于在广深港
高铁西九龙站设立口岸实施“一地两检”的合作安排》

就全国人大常委会批准《合作安排》

国务院港澳办发言人发表谈话

本报香港 12月 27日电 （记者张庆
波） 香港中联办负责人 27 日就全国人民
代表大会常务委员会作出 《关于批准

〈内地与香港特别行政区关于在广深港高
铁西九龙站设立口岸实施“一地两检”
的合作安排〉的决定》发表谈话。

该负责人表示，全国人大常委会根
据 《中华人民共和国宪法》 和 《中华人
民共和国香港特别行政区基本法》，行使
国家最高立法机关的宪制权力，确认

“一地两检”方案符合宪法和香港基本
法，符合“一国两制”方针政策，并明

确了在西九龙站实施“一地两检”是香
港特别行政区依据基本法对高度自治权
的具体行使，提出香港特别行政区应当
尽快通过本地立法贯彻实施“一地两
检”的安排。可见，《合作安排》 的合宪
性、合法性是毋庸置疑的。

该负责人说，在广深港高铁西九龙
站设立口岸实施“一地两检”有利于保
持香港国际金融、贸易和航运中心地
位，有利于香港特别行政区更好地融入
国家发展大局，有利于拓展香港未来的
发展空间，并极大方便市民出行和商贸
往来，为香港长远发展提供新动力、新
机遇。希望香港社会各界以理性务实的
态度支持政府做好本地立法工作，确保
广深港高铁香港段如期通车，充分发挥
其运输、经济和社会效益。

就全国人大常委会批准《合作安排》

香港中联办负责人发表谈话
就全国人大常委会批准《合作安排》

香港中联办负责人发表谈话

有人说，香港中环像是浓缩了的香港，
也是给旅人认识香港的一扇窗。入冬时节，
不少游客来到中环，感受这里的中西与古
今、传统与创意、繁华与宁静。香港旅发局
去年开发推介的“旧城中环”线路，深受大
众欢迎。从西边的水坑口街开始，东至云咸
街，南至坚道，北至皇后大道中，由香港最
早建成的街道荷李活道贯穿其中。小小的街
区，遍布古迹、庙宇、艺廊、老字号、潮
店、餐厅和酒吧……图为玛丽莲·梦露、奥
黛丽·赫本、卓别林等漫画形象的商厦外
墙，近日吸引路过的人驻足拍照。

中新社记者 洪少葵摄

在香港感受
多面中环 安峰山接受记者提问。

新华社北京 12
月 27日电 （记者石
龙洪） 全国人大常
委会副秘书长李飞
27 日 在 北 京 表 示 ，
全国人大常委会作
出 批 准 “ 一 地 两
检 ” 的 有 关 决 定 ，
确认内地和香港特
区共同签署的关于
在西九龙站设立口
岸 实 施 “ 一 地 两
检 ” 的 合 作 安 排 ，
是符合宪法和香港
基本法的，完全符
合“一国两制”方
针和香港基本法的
根本宗旨。

当 日 ， 十 二 届
全国人大常委会第
三十一次会议表决
通 过 决 定 ， 批 准

《内地与香港特别行
政区关于在广深港
高铁西九龙站设立
口岸实施“一地两
检”的合作安排》。
会后，全国人大常
委会办公厅举行专
题新闻发布会，就
相关问题答记者问
时，李飞作出上述
表示。

李 飞 指 出 ， 全
国人民代表大会作
为最高国家权力机
关，通过制定基本
法 将 “ 一 国 两 制 ”
方 针 政 策 法 律 化 、
制 度 化 、 具 体 化 ，
规定了特别行政区
制度的各项原则以
及具体的制度。全
国人大常委会对实
施香港基本法、处理重大法律问题所作出的决
定具有宪制性地位，具有最高法律效力。全国
人大常委会作出批准“一地两检”的决定，是
重要的宪制性判断，不容质疑。

李飞说，建设广深港高铁和实施“一地两
检”，体现了中央支持香港融入国家发展大局，顺
应了香港与内地广大民众希望两地交往出行更
加高效快捷的普遍诉求，在西九龙站实行“一地
两检”得到了香港绝大多数市民的支持。“一地两
检”符合香港社会民意、符合时代发展的要求、符
合香港和国家发展的利益，这与香港基本法所确
定的根本宗旨是一致的。

李 飞 表 示 ， 全 国 人 大 常 委 会 作 出 的 决
定，明确国务院可以依据宪法规定的权力，
批准在西九龙站设立口岸，派驻出入境监管
机构，依法履行职责。同时，要求香港特别
行政区依据香港基本法和全国人大常委会作
出的决定，在本地制定相关法例来保障合作
安排得以落实。

以此前设立的深圳湾口岸实施“一地两
检 ” 的 成 功 案 例 为 例 ， 李 飞 表 示 ， 实 践 证
明，在香港回归后，在香港经济社会发展过
程中，在香港与内地加强紧密合作、提升合
作互利水平过程中，创设“一地两检”解决
大型交通基础设施的通关查验问题是有成功
的法律实践的。

全
国
人
大
常
委
会
副
秘
书
长
李
飞

广
深
港
高
铁
﹃
一
地
两
检
﹄
有
关
安
排

完
全
符
合
﹃
一
国
两
制
﹄
和
香
港
基
本
法

全
国
人
大
常
委
会
副
秘
书
长
李
飞

广
深
港
高
铁
﹃
一
地
两
检
﹄
有
关
安
排

完
全
符
合
﹃
一
国
两
制
﹄
和
香
港
基
本
法

本报香港 12月 27日电 （记者张庆
波） 香港特区政府 27 日就全国人民代表
大会常务委员会作出 《关于批准 〈内地
与香港特别行政区关于在广深港高铁西
九龙站设立口岸实施“一地两检”的合
作安排〉 的决定》 举行记者会。行政长
官林郑月娥表示，全国人大常委会的决

定，为在西九龙站落实“一地两检”合
作安排的工作提供了坚实的法律基础，
特区政府对此表示欢迎。

林郑月娥说，实施“一地两检”合
作安排，可以让广深港高铁的乘客在西
九龙站内一次完成香港和内地通关程
序，是发挥广深港高铁最大运输、经济

和社会效益的最佳方案，得到了大多数
香港市民的支持。

林郑月娥强调，“一地两检”合作安
排符合宪法和基本法，不会损害香港特
区的高度自治，不改变香港特别行政区
行政区域的范围，不减损香港特别行政
区居民依法享有的权利和自由。

她表示，随着全国人大常委会作出决
定，“一地两检”方案“三步走”的程序已经完
成了两步，下面将进入本地立法程序。特区
政府将依据全国人大常委会的决定，努力在
2018年2月初前向立法会提交条例草案，争
取于明年暑假立法会休会前通过，确保广深
港高铁香港段于2018年第三季度通车。

律政司司长袁国强在记者会上说，
全国人大常委会作出的决定清楚说明

“一地两检”合作安排符合宪法和基本
法，是在宪制基础上以更高层次去处理
相关问题，是稳妥和适当的。
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